

EL COMERCIO

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES

Suscripción mensual C 0.50

Avisos: Precio convencional

REDACTOR: ANDRES LERY

Oficina y Talleres: Calle Primera

Apartado del Correo: Núm. 385

Año I • Puerto Limón, Costa Rica, C. A., Lunes 9 de Diciembre de 1912 • No. 4

LIBRERIA ESPAÑOLA

DE MARIA V. DE LINES

SAN JOSE Y LIMON, COSTA RICA

Para Navidad y Fiestas ha recibido un precioso surtido de JUGUETES, que vende á precios sumamente económicos, y así mismo un surtido de Máscaras, Guirnaldas, Faroles, Banderolas, etc., etc.

Se despachan órdenes por correo. Diríjase la correspondencia á

María Vda. de Lines - San José.

Roberto E. Smyth

LA MASCOTA

R. Cañas & Co.
S. C.

Ofrece á sus favorecedores toda clase de Abarrotes, Conservas, Vinos y Licores, Géneros y Ferretería.

Renueva sus existencias constantemente y garantiza las mejores condiciones en cuanto á precios y calidad de sus artículos.

Se solicita de antemano la correspondencia, que se contestará muy gustosamente, á fin de dar mejor cumplimiento á los deseos de sus clientes.

Se despachan mercaderías, tanto para el interior como para el exterior.

Limón

R. E. SMYTH & C^o

C. Rica

A mis favorecedores

Al frente de mi Tienda y Taller de Zapatería, en San José, queda el competente maestro don Aníbal Amador.

En Limón, recibiré órdenes en la Agencia de la Imprenta Moderna, "Guía General de Costa Rica", "La Información" y "La República", hoy á cargo del suscrito, quien atenderá gustoso todo reclamo ó solicitud que con ellas se relacione.

Emilio Artavia

4a. Avenida, inmediato á la Comandancia de Plaza.

Gratificación

Se ha perdido un anillo de oro con una montura que constaba de ocho chispas al rededor de un hermoso brillante. Su propietario don Alberto Monge Reyes gratificará á la persona que le presentase esa joya.

Juan Knohr Hijos

San José y Limón

Únicos Agentes de los famosos
BETUNES

"MAGNET" y "GLORIA"

Cartón Embreado y Pintura Especial para techos, de la conocida
marca NEPONSET

LA MODA

Zapatería

de Nicolás di Benedetto

Venta de toda clase de calzado

Es para conveniencia suya que sus trabajos tipográficos sean ejecutados en Limón, en el Taller de Salazar Hermanos

La Industrial

Zapatería de Pedro Fuscaldo

ESPECIALIDAD EN MEDIDAS Y EN CALZADO PARA SEÑORAS

Habiendo recibido un gran surtido de Materiales de los acreditados Depósitos de J. V. Nigro y de Santiago Sabatino, excito á mis clientes en general para que aprovechen la ocasión de adquirir magnífico calzado á los módicos precios de costumbre.

TEATRO ARRASTY

EXITO! LOS MOSQUETEROS EXITO!

Operas reducidas, Operetas, Parodias, Zarzuelas, etc, etc.

Mañana Martes: ESTRENO, La Princesa del Dolor,
Exitó en todos los teatros:

Parodia de la renombrada opereta LA PRINCESA DEL DOLAR, por el escritor costarricense RAMIRO PEREZ

Gran Variedad en Películas Cinematográficas



APARTADO
No. 106

Código: A B C.
5a. Ed.



Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario Público

Atiende asuntos para ante los tribunales superiores

Resuelve consultas judiciales

Desempeña cualquier diligencia de su profesión.

Oficina contigua al Taller Tipográfico de Salazar Hnos.

CESAR RIVAFLECHA

CONTRATISTA-CONSTRUCTOR

BUEN GUSTO : : PRECIOS MODICOS

José Hernández Sánchez

Procurador Judicial

Despacha en su Oficina en la Avenida
3a., contiguo á la casa de don Enri-
que Nazari.

Aníbal Rivas

Relojería y Platería

Puntualidad y esmero en los trabajos
que se le confien. Precios módicos.

El Comercio

Semanario de intereses generales

Redactor: ANDRES LERY

Direcciones: Oficina é Imprenta, contiguas, entre la Cantina
El Gem y el Hotel Londres. — Correo: Apartado N° 385.
Telégrafo: "Comercio". — Puerto Limón, Costa Rica. C. A.

Precio de suscripción: 50 cts. mensuales

Camino de la esclavitud...

Del acta de la sesión municipal del catorce del mes pasado, que publica nuestro colega "El Heraldo del Atlántico", tomamos el párrafo siguiente:

"Art. 4o. El Señor Gobernador iudica, que para que la población tenga un abastecimiento de agua lo más perfecto posible, propone se dé por contrato á la Northern Rail-wail Co. el servicio y mantenimiento de la cañería por una suma determinada..."

Es verdaderamente extraño que el Sr. Gobernador, persona tan culta y tan civilizada, haya hecho proposición semejante, cuando ella entraña una amenaza para la soberanía de Costa Rica, que él está encargado de defender, como costarricense, como militar y como primera autoridad del puerto. Ignora acaso el Señor Gobernador el peligro de semejante contrato? Hemos de suponer forzosamente que no se ha detenido á meditar el alcance de su inconsecuente proposición, porque de otro modo habria que suponerlo bien poco patriota.

El pulpo americano sigue extendiendo hacia nosotros sus largas antenas. Sigue implacable chupando nuestra sangre, como vampiro inmisericorde que ronda en torno nuestro asechando el momento propicio.

Muy poco queda ya que defender de las garras conque parecen ataviarse los clásicos judíos de Wal Street, y sin embargo de eso, vamos nosotros con servilismo incauto, abriéndoles la brecha para que pasen, vencedores y altaneros, hollando el territorio y pisoteando la soberanía y la ley con sus burdos zapatos de cazadores de pueblos débiles...

Toda la zona atlántica nos la compraron ya. El banano, riqueza principal de nuestro suelo, es poco menos que propiedad yanke; el ferro-carril y los muelles están adminis-

trados por ellos, y como si todo eso no fuera bastante para saciarles su rapacidad les ofrecemos ahora la administración de la cafetería haciendo alarde de nuestra impotencia para administrarla.

Es dolorosa, es verdaderamente triste, esa falta absoluta de energía que caracteriza nuestra raza latina. Esa humildad de esclavos con que pregonamos a los cuatro vientos nuestra incapacidad para todo, aquello que requiera el menor esfuerzo o el menor sacrificio. Nos parece que solamente los que hablan inglés y tienen polainas pueden hacer bien las cosas.

Frescos están aun los resultados obtenidos por Panamá, Nicaragua y Puerto Rico, que con aturdimiento de muchachos de escuela le abrieron las puertas al lobo que acechaba a los flancos del camino.

Los llamamos, sabiendo de antemano que bajo la mano enguantada que nos tienden, diplomáticos y zalameros, se oculta la garra con que preparan el zarpazo. Conocemos su juego, sus mañas y sus artes, y les ofrecemos la baraja para que hagan de talladores cuando jugamos la soberanía nacional y comercial.

Si nos creemos con tan pocas fuerzas. Si creemos tan poco en nosotros mismos, a qué llamar extraños, y extraños de esa laya, a mostrarles nuestra pequeñez y nuestra falta de acción? Luchemos solos. Luchemos sin testigos y sin ayuda. Luchemos hasta sucumbir si no somos capaces de triunfar, pero si nos vemos tan pequeños, arrojemos al lodo la bandera, manchada de sangre, que recojimos en otros días de un campo de batalla.

Los que no sirven para reyes han de ser esclavos a la fuerza.

Oh tempora!

Nada, que vamos camino del servilismo. Que hemos echado por los atajos de la adulación incondicional, a la manera que los asnos van recorriendo los caminos, con humildad vergonzosa, en pos del guía que los va dirigiendo látigo en mano.

Bueno.

Enantes, cuando se dejó contemplar por aquí la personalidad del Sr. Castro Quesada, nosotros privamos al pueblo de la retreta en el parque Vargas para dedicarla a la ilustre persona que nos hacía el honor de visitarnos;

pero el señor Castro Quesada en vez de permanecer en el Hotel para escuchar allí el concierto que se le ofrecía, tomó el portante y se marchó despreciándonos, camino del muelle, por eso nosotros ahora nos damos el lujo de gastar en honor de quien enantes nos azotó la faz con la fusta de su desprecio, nada menos que cuatrocientos sesenta y cinco colones cincuenta y cinco céntimos en un banquete, cincuenta y cinco colones cincuenta céntimos, en el Limón Lodge, cuatrocientos setenta colones noventa céntimos, en el Club Atlántida, y trescientos cuarenta y un colones cincuenta céntimos, en paseos en automóvil, total mil trescientos treinta y tres colones cuarenta y cinco céntimos (tal el acuerdo municipal que publica en el número pasado nuestro colega "El Herald del Atlántico.")

... Y luego hay quien diga que no nacimos para esclavos ...

Bajo el águila

Quisieramos saber nosotros á cuenta de qué viene la United Fruit Co. pagando á sus empleados en moneda de dos céntimos cantidades mayores de las que el comercio recibe en esta moneda fraccionaria?

Las cosas claras.

Estamos bajo la tutela americana? Es el Gobierno ó Mr. Mullins quien manda aquí. O somos colonia ó somos país; si lo primero: quitemos la bandera nacional y suprimamos los empleados públicos. Si lo segundo: hagamosles comprender de una vez y para siempre que por aquí hay una ley que es necesario respetar.

Naturalmente estos señores les pagan á sus empleados en monedas de dos céntimos sabiendo de antemano que esa moneda tiene descuento en el comercio y de consiguiente al ir á pagar sus cuentas estos empleados pierden una suma en el cambio, luego la United les paga en moneda que tiene menos valor para que sea el empleado y no ella quien pierda la diferencia: esto salta á la vista.

Ahora bien; si estos señores de la United no cometen falta ninguna, por qué no obliga la policía á los comerciantes á recibir esa moneda en cualquier cantidad que sea? Por qué no se obliga al Banco á recibir esa moneda sin descuento?

Una de dos, ó la United comete una falta ó la policía no cumple con su deber. De todas maneras la United obra de mal fé en este caso como en todos, porque esa compañía tiene la bendita costumbre de hacer de las leyes y de los países el mismo caso que hacemos nosotros de los zapatos viejos.

Ahora sí comprendemos porque la banda toca con tan dolorosa frecuencia "Bajo el Águila".

La vida sana en Limón

En forma vulgar y concisa, enunciaremos algunas reglas y consejos sobre la higiene individual en nuestra localidad.

Procurar no dormir en habitación cerrada y húmeda con la ropa interior del trabajo, y cuando haya aglomeración de personas, pernctando, dejar las ventanas abiertas.

El que no use mosquitero, con seguridad padecerá de calenturas por la picadura de los mosquitos.

Bañarse todos los días, fuera de las horas de la digestión; la varse las manos antes de las comidas.

Resguardar la cabeza del sol, los pies de la humedad y de los enfriamientos, y todo el cuerpo de la influencia del sereno.

Los trasnochadores parranderos conocen muy bien las consecuencias fatales de serenarse.

No saciarse, quedando siempre con ganas después de las comidas; no sentarse á la mesa sófocado y muy sudoroso; comer despacio y mascar bien. Todo desarreglo de cótomago, provoca una reacción febril que puede degenerar en fiebre gastro-éptica. En este clima la regla es la atonía del aparato digestivo, por eso los alimentos deben ser de fácil digestión, ligeros y que no provoquen fermentaciones anormales. No beber agua sino con mucha moderación antes y durante las comidas, porque se debilita, y se diluye el jugo gástrico. Los inapetentes y agotados se estimulan con vino en las comidas, y un licor aperitivo antes de éstas. A ellos podrá convenirles, pero á los sanos que no necesitan estimulantes ficticios, les recomendamos la abstención de toda bebida alcohólica, así como también de aguas gaseosas.

El abuso de los frescos, de bebidas heladas, de chichas, sobretodo cuando se está muy agitado y sudoroso, provoca trastornos gástricos, que el vulgo achaca luego al hígado y á la bilis, cuando no es más que la fuerte irritación del estómago, producida por esas bebidas y por las fermentaciones que originan, y más si se acompañan con libaciones alcohólicas.

El ejercicio diario, el baño, la alimentación nutritiva, contribuyen mucho en nuestras mujeres, á prevenir la anemia, pero la mejor receta, es pasar dos meses del año por lo menos en clima de altura, para regenerar los glóbulos rojos de la sangre, desgastados por el clima enervante.

Resguardándose de los mosquitos, siendo tempe, rantes, y no cometiendo excesos de ninguna clase se puede conservar la salud en Limón, pero es necesario evitar los disgustos y enfados que uno mismo se crea con la envidia, los rencores, los celos y la ambición, que tanto agrían el carácter y perturban el organismo en esta localidad.

B. DE CESPEDAS.

Atropellos cometidos en Cahuita

Hace algún tiempo un individuo de nacionalidad colombiana, quien desempeñaba un puesto en el magisterio de Panamá, encontrándose hace varios días en Bocas del Toro tuvo necesidad de venir aquí. Con este objeto tomó una lancha que lo llevó á Cahuita en donde queriendo cambiar algún dinero que llevaba en moneda panameña se presentó á la Subinspección de Hacienda de dicho lugar. El señor Borbón obrando por su cuenta y riesgo, y contra toda ley que lo autorizara, lo redujo á prisión arbitrariamente, bajo el pretexto de que dicho individuo no traía papeles que lo identificaran. Una vez conducido aquí el preso se le detuvo en la Subinspección de Hacienda como en una cárcel pública, hasta que Bernardo Calle Pérez (que así se llama el individuo colombiano) le dirigió una nota al Consul de Colombia señor Victor M. Ariza, quien después de varias gestiones logró hacerlo poner en libertad.

Nos parece á nosotros que empleados como el señor Borbón, deberían hojear la ley en sus ratos de ocio para enterarse mejor de lo que tiene que hacer y de cuales son sus obligaciones, porque un empleado ignorante de sus deberes es un peligro para el público.

El señor Borbón no debería ignorar que la ley de Costa Rica no exige papeles de ninguna clase á ninguna persona para entrar el país cuando estas no son de nacionalidad turca ó china; tampoco debería ignorar que entre Costa Rica y Panamá no existen tratados de extradiación.

Cuando se está desempeñando un puesto de la categoría que ocupa el señor Borbón es necesario conocer la ley, estar enterado de todas esas cosas que son de absoluta importancia para no cometer injusticias ni arbitrariedades que redundan en perjuicio del prójimo, como en el caso presente.

DE LUTO

En la tarde del jueves 5 de este mes, la muerte arrebató de su hogar á nuestro querido amigo don Leopoldo Amador, después de una larga y penosa enfermedad.

Reciban sus hijos nuestro sentido pésame. Nosotros lloramos con ellos. Nosotros los acompañamos de todo corazón en esta hora de luto.

ANDRÉS LERY.

Por los teatros

En el Colón:
Con muy buen éxito trabajó la compañía Díaz de Mendoza. "Mancha que limpia" y "Puebla de las Mujeres" fueron las obras que desempeñaron con una maestría admirable.

En el Arrastay:
El número culminante de la semana ha sido el debut del cuadro lírico "Los Mosqueteros". Ha sido un verdadero éxito la presentación de estos simpáticos artistas. La noche del sábado fué su debut con "El Trovador en Lufriu" y "La Mecedora", el domingo "El Viudo Triste" y "El Tío del Trombón", desempeñando todos sus papeles con mucho acierto.

Merece párrafo aparte la señorita Laura Obregón, que tiene una voz potente y muy bien educada, á la par de ser en escena toda una artista.

Para mañana martes se anuncia la obra costarricense parodia de "La Princesa del Dollar", del celebrado escritor Ramiro Pérez. "La Princesa del Dolor".

Esperamos como en las noches pasadas que "Los Mosqueteros" obtengan un triunfo tanto artístico como pecuniario.

PEPE-LORA.

TALLER

FOTOGRAFICO

DE

MONGE & Co.

SITUADO EN LA AVENIDA 1ª, JUNTO A LA HAMBURGUESA AMERICANA

Es el Mejor que se ha establecido en Limón

Se hacen trabajos de excelente mérito artístico á la altura de las mejores galerías, y se garantizan prontitud, cumplimiento y precios equitativos. Se hacen retratos sobre papel, seda, vidrio, madera y sobre cualquier objeto que el cliente desee. Se trabaja de noche lo mismo que de día.

ALMAS DE SOMBRA

La envidia es un culto.

Es el culto de las almas viles á las grandes almas.

Es una adoración, la adoración al mérito por el despecho.

Una extraña religión, la religión de la bajeza. Tiene sus sacerdotes—almas cadavéricas que diría Lammenais, desesperados, pálidos, torturados perennes, nostálgicos del bien ajeno. Estos ascetas de la sombra, viven de rodillas ante la extraña gloria. Le queman su incienso: la crítica. Le alzan su plegaria: la calumnia.

Ser envidiado es ser admirado.

La envidia es la forma bastarda de la admiración.

Las almas viles admiran y prorrumpen en su himno: el Dicterio.

Envidiar es estar de rodillas ante una gloria. Es la muda contemplación de los insectos hacia los astros.

Las almas envidiosas nacen prosternadas. Son la eterna genuflexión ante el mérito. Como los mutilados de la Capilla Sixtina, son el himno de la impotencia ante los altares del Genio.

Ser odiado y ser vengado, es la síntesis de la grandza.

Nadie envidia sino lo que hubiera deseado igualar.

Nadie odia sino lo que hubiera podido amar.

Si, la envidia es la forma negra del amor.

Ser envidiado es sentirse grade.

Ser odiado es sentirse fuerte. Nadie envidia al débil.

El odio es grade. La envidia es ruín.

El odio tiene majestad de fiera. La envidia tiene forma de reptil.

El uno vuela y picotea como un cóndor furioso á su presa. La otra se arrastra y silba como buscando el talón.

Las almas grandes odian, no envidian nunca.

Son las del odio batallas de leones; siéntese á lo lejos el rugido, véense como perspectivas de desiertos, rayos de incendio en la mirada glauca; y bajo el cielo cárdeno, inflamado, la proyección soberbia de la guerra . . .

La epopeya sublime de la sangre.

Las de envidia, riña de reptiles. Se percibe apenas el ruido del córalo arrastrándose; se ve la escena pálida por entre el limo verde; el ojo torpe que espía el águila; la boca abierta como escupiendo al sol; la sucia baba; el mareado aliento . . . La epopeya fangosa del pantano.

Inspirad envidia: seréis grandes.

Inspirad odio: seréis fuertes.

VARGAS VILA.



HOTEL SIGLO XX



PRECIOSA VISTA AL MAR

Comodidad : y : Buen Trato

Los Productos de esta Casa son reconocidos como los más Puros y de mejor Calidad que se elaboran en el país

NEVERIA REFRESQUERIA

EXCELSIOR

PASTELERIA CONFITERIA

Ricardo B. Morales

Fábrica de Aguas Gaseosas, Helados y Siropes

Las Bebidas Gaseosas de esta Marca Igualan si no Superan á las extranjeras

**FIGULS
& CO.**

ESTRADA - C. R.

Inmenso Surtido de Abarrotos

Géneros de los más durables

Licores Exquisitos

El Mejor Almacén de la Población

Acedid y os convenceréis



FERRETERIA EL ANCLA

ANTES SUCURSAL DE LOS SEÑORES MIGUEL MACAYA & CIA

AGENCIA PARA LA VENTA DE:

Fonógrafos y Vitrolas EXCELSIOR

Máquinas de Escribir PITTSBURG Visible No. 11.

Máquinas de Coser GULF QUEEN

HARDWARE

New goods arrive by every steamer

Jacob Delvalle





**Imprenta
Canalías**

y Sucursal de la

Librería Española

Especialidad en toda clase de trabajos. — Precios módicos.

Apartado 226. Puerto Limón, Costa Rica

A. R. Méndez

JOYERIA Y RELOJERIA

Gran surtido de lentes para anteojos.

Precios reducidísimos

Verdadero arte en los trabajos

Money Exchange

ASEO Y BUEN TRATO

es el lema de la

Barbería de Pedro Muñoz

Contigua á la Panadería de Lindo y
frente al Club Atlántida

Para cobros de Recibos, de Alquileres
y cuentas, y para cualquier comisión
búsquese á

=George Loranty=

Honradez y Puntualidad en el servicio

Cabrera y Peña H^{nos}
La Conveniencia

La Tienda de más Gusto en a ciudad : : :

Especialidad en Sombreros de la afamadísima

marca J. B. STETSON

y en CALZADO elaborado á mano

PRECIOS al alcance de todos

EL NUEVO MUNDO

Juan José León

Importación Directa

Gran Surtido de Abarrotes

Licores Extranjeros y del País

Buen Trato

Precios Reducidísimos

Hoy mismo á convencerse!

La Democracia

SOMBRERERIA

DE

JOSE JOAQUIN TORRES BARQUERO

Especialidad en arreglo de Sombreros

Puntualidad y Esmero en el Trabajo:

ese es el Lema de la Casa

El Aguila de Oro

Luis Vanni L.

Importación directa. Licores de primera.

Conservas de las mejores marcas

Unico expendedor del afamado Cognac

“Imperio”